

第二十六回国会
衆議院 地方行政委員会議録 第二十九号

(六五八)

出席委員	午後零時四十九分開議
委員長 門司 亮君	
理事鬼山 孝一君	理事鈴木 直人君
理事吉田 重延君	理事川村 繼義君
理事中井徳次郎君	
青木 正君	川崎末五郎君
大矢 省三君	磯田興吉郎君
北山 慶郎君	永田 克一君
出席國務大臣	丹羽 兵助君
大蔵大臣	古井 嘉賀君
出席政府委員	渡邊 良夫君
國務大臣	加賀田 進君
委員外の出席者	田中伊三次君
総理府事務官(日) 治政部長	池田 勇人君
総理府事務官(日) 財政部長	小林與三郎君
専門員	柴田 譲君
同 日	同(古川丈吉君紹介)(第三一〇五号)
同 日	同(南好雄君紹介)(第三一〇六号)
同 日	同(大倉三郎君紹介)(第三一〇三号)
同 日	同(仲川房次郎君紹介)(第三一〇四号)
五月十三日	同(古川丈吉君紹介)(第三一〇五号)
委員青木正君、川崎末五郎君及び永田亮一君辞任につき、その補欠として白井莊一君 正力松太郎君及び一萬田尚登君が議長の指名で委員に選任された。	午後零時四十九分開議
委員一萬田尚登君、白井莊一君及び正力松太郎君辞任につき、その補欠	午後零時四十九分開議

同月十四日	として永田亮一君、青木正君及び川崎末五郎君が議長の指名で委員に選任された。
同月十四日	委員伊藤卯四郎君辞任につき、その補欠として田中稔男君が議長の指名を委員に選任された。
五月十一日	地方税法の一部を改正する法律案(内閣提出第一五八号)
同月十四日	地方財政再建促進特別措置法の一部を改正する法律案(中井徳次郎君外十名提出、衆法第四〇号)
同月十一日	神坂村の岐阜県編入反対に関する請願(西村彰一君紹介)(第三一七号)
同月十一日	森田町の福井市編入反対に関する請願(奥村文十郎君紹介)(第三一〇四号)
同月十一日	神坂村の岐阜県編入反対に関する請願(西村彰一君紹介)(第三一七号)
同月十一日	地方自治法第八条の改正に関する請願(生田宏一君紹介)(第三一〇二号)
同月十一日	地方自治法復活反対に関する陳情書(東京都台東区山谷町人民革命物語刊行会代表)。
同月十一日	固定資産税賦課期日後の所有権移転に伴う納稅義務に関する請願(小枝一雄君紹介)(第三二一五号)
同月十一日	地方交付税率引上げ及び単位費用適正化に関する請願(小枝一雄君紹介)(第三二一七号)
同月十一日	公債費合理化等に関する特別措置法制定に関する請願(小枝一雄君紹介)(第三二一八号)
同月十一日	米軍基地内将兵専用店の遊興飲食料賛減に関する請願(綱島正興君紹介)(第三二六〇号)
同月十一日	の審査を本委員会に付託された。
同月十一日	本日の会議に付した案件
同月十一日	地方交付税法の一部を改正する法律案(内閣提出第六八号)
同月十一日	を本委員会に参考送付された。
去の配付関係からして三十二年度、本年度の特別交付税の問題をどのように見ておるか、そういう点を一つ御説明願いたいと思います。	去の配付関係からして三十二年度、本年度の特別交付税の問題をどのように見ておるか、そういう点を一つ御説明願いたいと思います。
第三番目の問題は、結局それらの過	第三番目の問題は、結局それらの過
税の金額であります。特別交付税は市町村分が七十五億七千六百万円、それから市町村分が七十六億八千八百万円であります。これはあとで増額されましたが、百十億円分の一部、つまり〇・一五	税の金額であります。特別交付税は市町村分が七十五億七千六百万円、それから市町村分が七十六億八千八百万円であります。これはあとで増額されましたが、百十億円分の一部、つまり〇・一五

同月十四日	同(鹿児島市議会議長牛飼市助)(第九四五号)
同月十四日	別交付税の問題についてお聞きさておきたいと思います。三十一年度の特別交付税の配付状況というものは、全部で百三十億程度であつたかと思うのですが、その配付された大体の状況はどういうふうになつておるか。それからもうちょっとごまかく申し上げますと、例のどういうような種別に配付がなされたか、概略でいいですからお聞かせ願いたい。
同月十四日	それからいま一つの問題は、この特別交付税について二十九年、三十年、三十一年度と、それぞれの配付についておそらく自治庁とされましては見解を述べておあります。どういうものがおありだと思いますが、それは、たとえば十分である、あるいは毎年非常に配付に困難をするとか、どういう点で困難な問題がある、そういうような一つの見解について説明をお願いしたい。
同月十四日	第三番目の問題は、結局それらの過
同月十四日	税の金額であります。特別交付税は市町村分が七十五億七千六百万円、それから市町村分が七十六億八千八百万円であります。これはあとで増額されましたが、百十億円分の一部、つまり〇・一五

分を含んだ数字であります。

昭和三十一年度分の特別交付税の配分につきましては、従来のように警察費の基準財政需要額の修正、それから災害関係の増減、それから災害関係であります。が、災害関係の地方債の元利償還金、いわゆる単独災害であります。これの元利償還金、それから交付公債の利子、こういったものを中心に見て参つております。特別交付税の技術的に特に改善いたしました点は、従来あまり重要視しておりませんでした地盤沈下、地盤変動、それから海岸浸食、こういったもの的地方債を災害並みに扱つている。言いかえれば準災害的な取扱いをいたしましたことが一つであります。

それからそのほかで大きく変えましたことは、いわゆる新熊谷補正といふ言葉で呼ばれております公債費対策の一環として、府県の投資的経費にかかる財政需要額を補正をいたすと去年からやつたのであります。が、この補正方法が必ずしも完全ではございませんでしたので、これを若干補正いたしまして、特別交付税で是正いたしております。

それから災害によりまする被農林漁業者に対する營農資金の利子補給であります。が、この利子補給の見て參ります割合が、従来は二割八分五厘であったのでありますが、これを大体五割程度に引き上げの措置をとつたのであります。かような措置をとり得ましたことは、主として昭和三十一年度であります。が、災害関係の現年発生災害の基準財政需要額なり、あるいは其財政収入額なりの補てんというものが、災害関係の増減、それから災害関係であります。が、災害関係の地方債の元利償還金、いわゆる単独災害であります。これの元利償還金、それから交付公債の利子、こういったものを中心に見て参つております。特別交付税の技術的に特に改善いたしました点は、従来あまり重要視しておりませんでした地盤沈下、地盤変動、それから海岸浸食、こういったものの方

を十分になし得たのでありますて、なつかつ金がある程度余った。従いまして、その金をこういった準災害的なものに持つてさせた、こういうような結果になつております。

そのほかの問題につきましては従来から特別交付税の配分方式と比べまして特に変わった点はございません。ただし基準財政収入額なりの算定方法をさらに合理化いたしまして、そちらの方でなるべくカバーする。特別交付税の額というものはむしろ普通交付税の額がふえて参りますと、それに伴いまして、これはむしろ割合を落していく方向に向に考えていくべきだと思うのであります。ただ昭和三十二年度につきましてその措置をとりませんで、従来通り八%の額を据え置きましたのは、市町村民税の改正に伴う第二方式の補てんの問題等もございますので、一應従来通りの割合にいたしておる次第であります。が、方向といたしましては金額に一定の限りがありますし、その特別交付税によつて見るべき要因、いうものは非常に数多い。最近の傾向ではむしろ特別交付税を一種の予備費的な錯覚を起してこれをやらんになる方々もあるような次第でありますて、そういうしたことから常に特別交付税といふものが問題にされますので、この性格を明確にするためにも特別交付税の額といふものは、むしろ当年に発生したもの救いがたい技術上の算定の難点を五一するという点だけに限るべきであると考えております。

○川村(総)委員　この特別交付税の額度は百四十億程度、あるいは百三十億程度というものが年々使われてきておるのじやないかと思われるのですが、今課長から説明がありましたように、確かに特別交付税というものは問題がいろいろある自治庁に折衝する度合いが強い、こういうことがあるわけですかね。税率が配付された後ににおいて特別交付税といふものをねらって、各地方団体がいろいろあると思います。従つて普通交付税というものがどこにあるわけですかね。うら、そういう点においても問題が残つておるのじやないかと思います。しかしそうかといって今特別交付税をなくしてしまつうということにしては、これはどうでもやつていけない。やはりこの特別交付税という緩衝財源とでも申しますか、こういう方法が残つておつままで、その年度々々に突發するいろいろの財政の需要がまかなつていけるといふふうに考へるわけで、これを今一轍になくするというわけには参らぬのではないか、こういうことも思うわけで、年々百三十億か百四十億程度を出しておる。ことしはさきの交付税の割合でいきますと、百四十億程度出てくんで、年々百三十億か百四十億程度を出していく。私が今ここで懸念しておりますのは、今まで百三十億や百四十億程度を特別交付税で見ておるわけですが、これの配付あるいは支出について、三十一年度あるいは三十二年度の実績を顧みたとき、もう少し特別交付税の金額が多くあつた方がよかつたのじやないか、という点について何か見解がありますか。この点をお聞きしておきたいと申します。

○小林(與)政府委員 特別交付税の額
がどれだけあつたらいいかという問題は、一つの問題だらうと思います。しかししながら今交付税の本質から考えまして、われわれいたしましてはでき見るだけ普通交付税で見るべきものは見るという基本的な考え方をとるべきでありまして、特別交付税はほんとうの特殊な、先ほど柴田君の方から申し上げましたような問題だけに限るという基本的な考え方を私はとしていくべきだらうと思います。それで各地方団体の要求額から見れば、これが常に少ないと明瞭でございますが、こういうことでも多かつたか少なかつたかといふ議論になれば、それは要求しているよりははるかに少いことは事実でございますが、われわれいたしましては絶対額をこれ以上ふやすのが適當か不適當かということになれば、必ずしも適当とは考えておりません。それで今年の問題につきましても、相當議論もいたしたのでございますが、先ほど申しました通り住民税の改定等に伴う構置もございまして、一応据え置いたのでございまして、私はこれ以上ふやすことなくむしろ配分をなるべく一律的に基準化すべきものは基準化する。それではほんとうに災害その他特殊なものだけに限定するという方針でやはりいくべきだと考えております。

いうような声明もあつたようあります。いずれにいたしまして、これを全額見るかということになると、前には大体半額程度見ていて、でも、今のは住民税の税率改正に伴う減というは、特別交付税を見ていくと、いうことが一つの方針になつてゐるところが大臣のお話では、給与改訂に伴ういろいろの問題が出てくる。そういう場合にも足りない分、いわゆる完全にやつていけないようなときには、特別交付税を見る、こういうことも大臣は言明なさつたわけです。そういうのをいろいろ積み重ねて参りますと、大臣の方で言明なさつた分を加えて、やはり四、五十億あるいはそれ以上の分が特別交付税で見ていかなければならぬ、こういう一応この委員会の質疑あるいは所見等の発表の中に、ひもがつたような格好になつてきておられます。今年は、大体この前の交付税で見ると、特別交付税というのは今のところは百四十九億ばかり出でてくるようであります、そのうちから五十億、そういう給与改訂あるいは住民税の減税に見合のものを出していくば、残りは百億、こういうふうに一応大ざっぱに計算してみましても、こういふ百億くらいのもので、今までのような三十一年度、三十二年度で見てきたような立場で、特別交付税というのを見ていけば、ずいぶん地方の団体の要求に応じられない結果が出てくるのではないか、こういうことを感するわけですが、その辺についてどのように考えておられますか。見通しをちょっとお聞かせおき願いたいと思います。

ANSWER The answer is 1000.

先にお答え申し上げます。今度の制度改正等に伴う今の住民税等の始末につきましては、しばしばここで話のあります通り、ある程度見ざるを得ないと思っております。総額はおつしやいました通り相当ふえるのでござりますが、そういう増額部分は大体その始末の方に充てることになります。それで特別交付税の配分のときに問題になるのは、結局大きな災害があるかないかといふことが基本だらうと思います。大きな災害があれば、そちらの方に集中的にやらざるを得ないし、それがなければその経費を一般的に流す、流すといふと語弊がありますが、そういう措置をとらざるを得ないと思うのであります。われわれといいたしましては、地方団体はいろいろ注文が多いだろうと思いますけれども、特別交付税の配分としてはまずこの程度がほどほどじゃないか、結局地方団体全体の財源分からどう配分するかという問題になります。そして、そういう特殊な問題があればそこへ集中的にくし、そうでなければそれに準ずるような問題に分けることが可能である。そこで一般の地方団体におきましても、これをあまり予備費が何かのようを目当てにされる考え方には、やはりこれは考えてもらわなくちやならないのではないかということを考えておるのであります。恒常的な経費は普通交付税を基本にして問題を考える考え方だけははつきり取り進めて参りたい、こういうように存じておるのでございます。

が出てくるようになりますから、私は今までお話をあつたような考え方で進まざる方がいいのじゃないかと思うのです。それならそれのように、やはり初回交付税等の減収に伴うものは当然のものでありますから、私はあなたたちが今書つておるところの方針と食い違つてくるのじゃないか、それはおかしなことだと思うのです。結局そういうものが今度は地方団体の一つの當てになつてくる。そうするとあなたたちが今書つておるところの方針を持っていかれることがよいのじゃないか、こう私も思つてゐるわけですが。しかし今のようなことでござりますから、そのあなたの考え方でありますか方針は方針として一応いいことです。が、それはそれとして、從来とてきただような方針でやるとなれば、三十二年度の特別交付税は非常に窮屈な立場に立つのじゃないか、もしもちよつとした災害でもあるとなおさら窮屈な状況になる、こういうことが考えられるのですが、さつきのようには住民税の減収とか、給与収支分を特別交付税で見るということを聞いてきましたから、それを見たとしたならば、残りは非常に少くなる。毎年百四十億程度出ているわけで、今年も百四十九億程度あるのであるわけですが、その辺のところはどういうふうに考へていこうとしておられる

○小林（與）政府委員 お話の通りの問題があるうと思います。それで住民負担の補てんの方法につきましては事務局と方針を研究いたしておりまして、これは何らか一定のルールをきめてしまりましたが、きりした方がよからう、こういう考え方であります。そうしなければ地方もまたいに困るだろうという考え方であります。あととの問題になつてきますと、やはり局災害が起きるか起きぬか、その規制がどうか、きわめて率直な話でござりますが、これが特別交付税の配分を決定するかぎだと思います。これは非常に大きなものができればそっちに食いついてしまうし、そうでなければそのままほかに回すことができる。これはわれわれがいたしましても全く予測できませんものですから、もともと特別交付税はそういう問題を中心と考えられてきたものだらうと思うのでござりますが、それがないと、まあどっちもどちらに苦労するところでありまして、災害のところはわれわれといいたしましても非常に苦労するところです。されば見当がつかない、そういうことが実際悩みの種でございます。とてもない非常な灾害が起らぬ限りは、まあどうにか始末がつくだろう、起つてしまえば被災地の特別交付税の額は勢い少なからざるを得ない、そういう点だけはこういう結果にならざるを得ないと存しております。

なければならぬことですから、いろいろ委員会で説明願つても差しつかえののですけれども、いろいろ審議の中において財源が足らないというよな点が指摘された場合に、何かしら別交付税を取つておきのもののように考えて、足ならないところを追及されいくと、その点は一つ特別交付税でないようにしましよう、こういうことやつておられるのが困るのじやないと思うのですよ。足らないところは知らないとしてちゃんと期末をしてもわなればならぬ。その点は足りないから一つ特別交付税で見るようにしてはたびたび言われたことで、今日で大臣初め皆さん方が非常に御苦心でこの委員会でも交付税の税率についてはたびたび言われたことと、今日は大臣始め皆さん方が非常に御苦心でござつて、いよいよきょうは結論が出という段階になつてゐるわけでありますが、二六%という原案についても常に不満がある。これはわれわれ社党だけではなくて皆さん御不満なようありますし、二六%が御不満なのは申し上げているいろいろ不足な点はつきりしているからです。そこで税率を引き上げてやつていくことがいいことなんですかとも、なかなかそこまでいい結論が出ない。出ないなりますと、今度は地方団体が一年間財政を運営していく場合に何かとござる問題が出てきて、結局十五条関連収分とか、給与改訂分とかいう問題の特別交付税で始末しなければならぬ問題が出てくるのではないか。こうすることは、一応第一、第二の住民税を抜きにしても出でてくるわけです。

うなりますと三十年度、三十一年度に皆さんが始末したような特別交付税の額は必ず入り用な額になって出て来る。そういう非常に困難な状態におかれているのに、税金の減収分は特別交付税で見るとか、給与改訂の分で困っているところは特別交付税で見てやろう、こういうことで、初めから言いのがれをしていくよな格好でやっていかれることについては、非常に問題が残るのじやないかということを考えているわけです。その点はこの後の運営にもあるわけでありますけれども、よほど注意していただきないと、地方の自治団体の財政上おもしろくない状態が出てくるのではないかということを考えるわけです。

この際給与関係は財政部の方ではないと思いますが、大臣にちょっとお聞きしておきたいと思います。

給与改訂も、いよいよ地方公務員に実施しなければならぬ段階になってしまふわけでございますが、各地方団体の給与の改訂について自治庁としてはどういう御方針でお臨みになつておられるのか、大体決定していること、あるいはお考へになつていることがありましたら、この際明らかにしておいていただきたいと思います。と申しますのは、改訂に伴う準則と申しますか、そういうものを作つて指示をされるのか、あるいは改訂に伴つて自治府としてやられる具体的な指導的な問題がありましたら、一つお示しを願いたい。

○田中國務大臣 給与改訂のやり方でございますが、大体において二つに分けたて考えております。

一つは再建指定団体の場合と、それ以外の場合という考え方でございま

す。赤字であるとないにいかかわらず指定を受けておらない団体につきましては、國家公務員の態様が細目に至るまで決定されるのが近いと思いますから、その方針の決定を待ちまして、全面的にこれに右へならえをせしめるという方向に向って通牒の用意をいたしまして——まだすつかりできているわけではありませんが、全国に通牒を出す考え方でございます。その内容は國家公務員の給与改訂の線に全面的に従う方針でございます。

それから赤字再建指定の団体につきましては、文字通りそういうふうにも参りかねる点がございますので、この問題は別に取り扱うべきものと考えておりますが、しかしながら何度も答弁おりましたが、しかしながら何度も答弁の中で申し上げておりますように、赤字再建の指定の団体であるといえども、このたびの給与改訂及び本年度の定期昇給につきましては、極力百ペー

セント右へならえをするよう、実現することを指導していきたい。ただしあまり数は多くないかもわかりませんが、財政状況の非常に悪い団体、もう一つは比較的悪いにもかかわらず給与

単価が他の類似の団体と比較すると高いと考えられる団体、こういう単価も高く財政状況も悪くというような団体につきましては、過去のベースの抑え方、あるいは定期昇給の延伸のやり方等、そういう諸般の事情を考えまし

て、これに対しては若干の制約はあるいはやむを得ないのではなかろうかと考えておりますが、この点につきましても極力百ペー

セントに近い線におきましては、再建団体と、再建団体ではない団体との分けになつたその辺の根本理由と申しますが、それをもう少しお聞きしたい

ういう方針を指示いたしますれば、各

団体について再建計画の変更を持ち込んでくるわけでございますから、その変更に対する方針をとつていただきたい。

○川村(継)委員 大体の方針を伺ったのであります。再建団体と、再建団

体ではない団体とお分けになつた根本的な理由を、もう少し詳しくこの際お聞かせ願いたいと思います。再建団体

は國から金を借りて財政再建をやって

いるのではないか、やつてしているのが勝手だときたい問題だと思つてお

ります。それから大臣のお話を聞いておりま

すと、それであつてもできるだけ百分

一セントにやろう、そこは非常に何

といいますか、長官としてのありがた

いといいますか、親心から出でるる言

葉でありますけれども、そのあとに続

前から一定の制約を結果において加え

ることになるということが、やむを得

ります。しかしながら、再建団体につきましての計画変更といふ段

私の方ではむしろ間違いであるという

積極的な考えを持つておるくらいな

であります。しかし一定の制約を加える。再建の建

法、その法律の精神に従いまして、

やはり一定の制約を加える。再建の建

いと思つておるけれども、どうも財政的にうまくいかぬ。こういうようになると、虚をしておる。そういう場合には、前々から大臣の言明からいたしますと、国家公務員並みに右へならえさせるために、交付税をもらっても幾分の財源が足らないというときに、その足らない分の幾分かを特別交付税で見てやられるということにわれわれは解釈しているわけですが、それはそれといったしまして、もしも給与改訂に伴つて財政の再建計画等の変更を持つてきたような場合、そういうものを差し出したような場合に、国家公務員並みに切りかえるという計画があつた場合に、それをそのまま認めてやられるのかどうか。それは、お前のところは苦しいからちょっと無理だよ、現在のまま、国家公務員より幾分下回つておるけれども、その下回つたまま切りかえて出せ、それでやれ、こういうふうに指示なさるのか。大へん先のことでありまして恐れ入りますけれども、現在長官のいろいろお考えになつております方針からしますとお答えが願えると思ひますので、一つ率直にその辺のところをお聞かせを願いたい。

また先方の御自由ではございますが、そこに流れるという結論にならうかと存じます。あまり数多い例ではございませんまいが、あるいはこの程度において遠慮してくれぬか、さらに計画のやり直しをしてくれというようなことが全くないとは言い切るのでございます。かたい話のようでは恐縮であります。が、再建の立場というものがあくまでもござりはいたしませんが、それを尊重していくという立場から申しますと、少数の特別の事情の県につきましては——給与も高く財政事情が悪い。過去の延伸の状況とベース・アップの扱いの状況を見ました上では、あるいはそういうことのある場合があるのか、こう考えております。なるべくそれを百パーセントに近いものでやつていただき。財源の足らざるところは、範囲内において処置をすることに努力をしていきたいと存じております。

○田中國務大臣　その通りの方針でやつていただきたいと思います。

○門司委員長　他に御質疑はございませんか。——別に御質疑がございませんようですから、本案に対します質疑を終了いたしたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○門司委員長　御異議ないものと認めまして、本案に対する質疑は終了いたしました。

ただいま北山愛郎君から、本案に対する修正案が委員長の手元に提出されておりますので、提出者より趣旨の説明を求めます。北山愛郎君。

地方交付税法の一部を改正する法律案に対する修正案
地方交付税法の一部を改正する法律案の一部を次のように修正する。
第六条の改正規定中「百分の二十六」を「百分の二十八」に改める。

○北山委員　私は社会党を代表して、地方交付税改正の政府原案の一部を修正することを提案し諸君の御賛成を願いたいのです。

修正の内容は、お手元に配付しましたプリントに示された通りであります。

が、昭和三十二年度から、同法第六条に定める交付税の率を、百分の二十六から百分の二十八に引き上げようとす
るものであります。

地方財政の現況は多少の改善を見、赤字の増加傾向は鈍化したといわれま
すが、その内容は決して楽觀を許さな
いのであります。これは自治庁の報告
あるいは委員会における答弁等に見ら
れるように、特に行政水準の低下の事
実はおおいがたいものがあるのであり
ます。また同時に、国民経済の地域的
な均衡は地方団体に貧富の差をはな
れやすくし、調整財源としての地方交
付税額の必要もまた高まっているの
であります。同時にまた、昭和三十二
年度地方財政計画についても、給与改
訂や公共事業等の増加に伴う地方負担
の増高は著しいものがあるのであります
して、地方六団体の指摘する財政計画
上の歳入不足額は約四百五十億、その
うち三百十七億円というものは交付國
体の分となつておるのであります。また
た前の減税がなかつたものとすれば、
交付税率を二五%に据え置いたものと
しても、二千二十二億円が当然、本年
度地方に配分されるべき交付税額とな
なつたのであります。減税政策の結
果生じたところの地方の交付税の自然
的な減収というものは、地方制度調査
会の答申の通り、税率調整によつて補
てんすることが交付税の建前であると
存じます。

これが、今回交付税率を百分の二十
八まで引き上げようとする主たる理由
でございますが、なおこの改訂に伴い
まして、単位費用等の改正もまた当然
必要になつてくるのでありますけれど
も、これは技術的にもなかなかむずか

野党共同修正の方針に基いて、特に与党の委員諸君が非常な努力を傾けられたにもかかわらず、その修正が実現を見ないような状況に立ち至ったことにつきましては、心から遺憾の念を禁じ得ません。与党の諸君の御苦心に対し心から敬意を表し、本修正案提出の趣旨説明といたします。(拍手)

○門司委員長 本修正案に対しまして、質疑はございませんか。——御質疑がございませんので、質疑は終了したことになりますよろしくうございましたことにいたしてよろしくうございました。

○「異議なし」と呼ぶ者あり

○門司委員長 それでは、質疑は終了することにいたします。

この際、国会法第五十七条の三の規定によりまして、内閣の意見を聽取いたしたいと思います。田中国務大臣。

○田中国務大臣 ただいま修正案御提出の趣旨を承わりました。御説は道理の上からまことにごもつともなことであると存じますが、政府は、すでに提出をいたしました予算案についても国会の御承認をいただきて、予算の成立を見ておるような事情もございますので、今年度よりこの修正の通り行うということは、予算の面からも大へん窮屈なことになりますから、今国会においてこれを御修正いただくということに関しましては、まことに遺憾ながら

て行われているところの措置を恒久化し、また勤務地手当制度の改正に伴うところの増加した財政需要額を計算し、た結果当然出てきたところの率をここに税率の引き上げとして法律の改正をしようという内容を持っておるものであるということをつけ加えて申し上げまして、提案の理由の説明といった次第であります。

○門司委員 大体いまの鈴木君の動議に対しまして池田大蔵大臣の所見を始めたいと思います。

○池田国務大臣 政府は誠意をもつて御決議の趣旨に沿いたいと存じております。

○門司委員長 他に御質疑はありますか。

○大矢委員 私どもこの法案に反対したのでありますから、こういう質問をすることはどうかと思いますが、念のために一応お聞きしたい。聞くところによりますと、与党の間でしばしば政府と折衝の結果、こういう附帯決議が決定したということになります。その際にもし数字を入れるならば来年度の予算の編成に対して拘束を持つ。そこで数字を入れずしてやるならば、必ず意思に沿うといつたけれども、なおかつ委員の間で強い要望のために、そういう数字を入れたということになります。もちろん尊重されるのだからして、結果としては実現すると思いますけれども、いわゆる拘束力を持つとしたないとかいうようなことで非常に問題になつたということになります。もちろん尊重されるのだからして、結果としては実現すると思いますけれども、いわゆる拘束力を持つとしたものである。政府のきまつた数字が入つたのであるからして、そういうことに解釈して差しつかえないかどう

○池田國務大臣　党内におきまするいろいろな折衝の点につきましては、私は十分存じております。今鈴木委員から言われたようにいろいろ理由があつたようでござりまするが、今回地方行政委員会で附帯決議として御決定になりましたこの案につきましての政府の所見は、ただいま申し上げた通りでございます。

○大矢委員　私は特にお尋ねしたのはしばしば附帯決議というものは、あまり尊重されていない。尋ねたときには尊重します、こう言っています。今までのいきさつからいって、数学が入った限りはわれわれはとう解釈していくかどうか。ただ尊重するという意味でなく、従来と違うのだ、誠意をもつてという言葉があるから必ず実現すると、いう、もっと強い拘束力を持つものである。こういうふうに解釈して差しつかえございませんかということをお聞きしている。

○池田国務大臣　誠意をもつてこの趣旨に沿いたいと、こう書いてある（笑）声）答えておるのであります。そのようにお考えいたいらしいのであります。拘束力あるないの問題は、私は国会自体の問題でございまして、政府がこの趣旨に沿わぬようなことをした場合、そのときに国会が御決議になることで十分だと思います。

○門司委員長　私から池田大蔵大臣にお願いしておきますが、今大臣の発言の中にも「書いてある」という言葉がございましたが、私は将来非常に問題を起すと思いますので、大臣の意思であるということにはっきりしておきませ

ま読んだんだというようなことで、どうも大臣の意思でないようになります。メソに書いてある、書いたあるないの問題ではありません。私の気持で申し上げておるのであります。

○門司委員長　どうですね、池田さん、ほんとうに今の「書いてある」という言葉が、また将来ひつかるようなことがあっても困ると思いますので、一つあっさり取り消していただきたいだければそれでいいのですが……。

○池田国務大臣　もう一へん申し上げましよう。大蔵大臣としてお答え申し上げます。政府は誠意をもって御決議の趣旨に沿いたいと存じます。これが私の意見でござります。

○門司委員長　ほかに質疑はございませんか。

〔なし」と呼ぶ者あり〕

○門司委員長　ほかに質疑がございませんようでしたら、たゞいま鈴木直人君提出の動議について、採決をいたしたいと思います。

本動議に賛成の諸君の御起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○門司委員長　起立多数。よつて鈴木君提出の動議のごとく、本案に対し附帯決議を付することに決定いたしました。

なお、本案の議決に伴う委員会報告書の作成、並びに提出手続等につきま

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○門司委員長 御異議のないものと認めまして、さよう取り計らいます。

せんか。

○門司委員長 御異議ございません。先例により委員長に御一存願しては、

○門司委員長 御異議のないものと認めます。

動議が提出されておりますので、その趣旨の説明をお願いいたします。

○鈴木(直)委員 交付公債に関する決議を動議として委員長に提出しておりますが、この案文を朗読いたします。

決議案

　　國の直轄工事に対する地方団体の分担金は、その特殊性に基き、交付公債により納付することができるものとされているが、地方財政の現状及び直轄事業の本質等に鑑み、政府は、交付公債を無利子とする措置を講すべきである。

右決議する。

　　というのが、その案文であります。この内容につきましても、この条文に、きわめて明瞭に書いてあります。従いまして今さらいろいろ御説明する必要もないと思いますので、その点はこの案文の通りであるということを申し上げまして、説明にかえたいと思います。

○門司委員長 ただいまの鈴木君の動議に対しまして御質疑はございませんか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○門司委員長 別に御質疑がございません。せんようでしたら、鈴木君の動議を採決いたします。

鈴木君の動議の決議案を本委員会の

決議と決するに賛成の諸君の御起立を願います。

〔総員起立〕

○門司委員長 起立総員。よつて鈴木君提出の決議案は本委員会の決議と決定いたしました。

なお、お諮りを申し上げますが、右の決議案の取扱いにつきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○門司委員長 御異議ないものと認めまして、さよう取り計らうことにいたします。

次会は明十六日午前十時三十分より開会することといたしまして、本日はこれにて散会いたします。

午後二時三分散会



〔参考〕

地方交付税法の一部を改正する法律
案(内閣提出)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕